

Lagos en medio del camino

Ricardo Lagos: Si hay un «tongo» en el acuerdo, se lo diré al país

Ricardo Lagos: Si hay un «tongo» en el acuerdo, se lo diré al país

por Viviana Candia.

Se diría que es como una moderna Ave Fénix, que cuando todos creen que está acabado se levanta con fuerza de sus cenizas. Y no es para nenos, si se piensa que mientras los entendidos y los legos en política tienen desahuciada su candidatura Ricardo Lagos sigue efectuando giras de campaña, insistiendo en que su postulación llegará a una elección. Y es que verdaderamente eso es lo que cree, dado que espera que sea la gente (de la Concertación, por supuesto) la que decida quién es su abanderado. En un comicio donde todos sean iguales, incluso Lagos y Frei.

Pese a la vehemencia de sus planteamientos no puede evitar que cada día más de algún periodista le pregunte: "¿Cuándo va a bajarse?"

HER LEARING CHERNINA THE MALLER SERVICES

Y entonces se produce esa ira, que amenaza estallar y que rápidamente contiene, endureciendo más bien los conceptos en lugar del tono de su voz.

Y es que Lagos parece que siempre está a la defensiva, aún en medio de esta pampa magnífica de la segunda región que visita desde ayer. El camino entre Antofagasta y Calama sirvió de escenario propicio para hablar de un tema tan árido como las negociaciones sobre el mecanismo para elegir al candidato presidencial de la Concertación.

El insiste en que debe ser un mecanismo "democrático, abierto, transparente y participativo", que se pueda aplicar constantemente a fin de establecer una política de coalición. "Este no es un problema para la coyuntura, para el hoy. Es algo de más permanencia, y tiene más que ver con cómo entedemos la coalición de futuro".

—Pero también tiene que ver con el hoy y el ahora, en el cual existe la percepción de que es Lagos quien se bajará y no Eduardo Frei.

—El problema de "bajarse" está en relación de cuáles son las realidades políticas. Aquí no hay un problema de bajarse o no, sino el de encarar un procedimiento adecuado. No es que Tsongas se bajó. No, Clinton lo derrotó en un proceso de elecciones primarias, y eso es lo importante. Nadie estaba pensando cómo se bajaba Tsongas, se suponía que cuando fuera derrotado dejaba de ser candidato.

Por eso es importante introducir un elemento nuevo en la política chilena, inédito, y con eso habremos dado un paso muy importante en nuestro sistema político.

—Entonces no se hablaría de que Lagos se baja sino de que estaría derrotado.

-Claro. Como ocurre en una elección de esta naturaleza. Ese es el punto, el de intentar plasmar en nuestro sistema político un procedimiento más participativo. Si se va a mantener la institución de la segunda vuelta presidencial no me cabe ninguna duda que a la larga una segunda vuelta va a significar un sistema político como el que hay en Francia. Allí nadie discute este tema, en Francia Giscard. Chirac o Barre en la última elección, compitieron para desplazar a Mitterrand. Nadie pensó que tenía que bajarse Chirac o se tenía que bajar Barre. Se bajó Barre y Giscard después que, en la primera vuelta electoral. Chirac sacó más votos que ellos; y en la segunda vuelta todos apovaron a Chirac. Hay una cultura política para abordar el tema y esa cultura es indispensable introducirla en Chile si queremos tener gobiernos de coalición. Si no, vamos a volver al sistema en que cada partido resuelve las cosas como mejor le parezca. ¿Por qué Frei no pensó bajarse el año '58, cuando tenía apenas el 15% del electorado? ¿Se lo han preguntado? No aceptó bajarse simplemente porque (Continúa en la pág. 20)

12 de Marzo de 1993 PUGN

CONCE

Ricardo Lagos

(Viene de la página 18)

en ese momento él entendía que las cosas se hacían al nivel de cada partido. Esta pregunta se la hice una vez al Presidente Aylwin, y le dije: ¿Oiga Presidente, usted supo de alguien que dentro de la DC el año '57, después que en la elección parlamentaria de ese año su partido rasguñara el 15%, pensara que Eduardo Frei no debía ser candidato? "Ah no, nadie", me respondió. Eso era porque no había coalición, pero si se hubiera dicho que era indispensable una coalición entre Frei v Bossav para impedir que saliera don Jorge Alessandri, tendría que haberse buscado un mecanismo. Ahora o se establece un procedimiento como el que estamos señalando o aceptamos el segundo criterio, que es el de la primera vuelta electoral no traumática.

—En principio están todos de acuerdo en que se haga una convención mixta con dos tercios de primarias, pero no hay acuerdo en el padrón. ¿Según usted, quiénes deberían votar?

—Hay comisiones técnicas que han estado elaborado distintos análisis.

—Pero uno de los puntos en discordia es si votan todos los militantes inscritos en un partido, o si sólo pueden hacerlo quienes han participado en las elecciones internas de cada colectividad.

—Tienen que votar todos. Cómo van a votar algunos y otros no. ¿No ve que en la última elección socialista no votó don Carlos Ominami porque andaba acompañando al Presidente Aylwin a Japón?

"Esto es el mundo al revés"

—Al darse un universo tan amplio, de militantes e independientes, en las primarias, ¿no se genera una incerti-



En gira por la II Región

partidos y hacia los independientes que quieran decir: "Sí, yo quiero participar en esto".

—¿Cree tener posibilidades reales en esas circunstancias?

-No tengo idea.

—Pero con la apreciación de su campaña...

Entonces le tendría que decir: las elecciones se ganan el día de la elección. Las encuestas, las campañas, son instrumentos importantes de análisis; pero quedan nueve meses...

"El ministro Correa podría ser presidente de la Federación de Teatros"

—¿Piensa que el resultado podría ser estrecho?

—No podría hacer ninguna estimación.

—Le pregunto porque mucha gente del Partido Socialista está buscando otras soluciones. De hecho el ministro Enrique Correa lo pone como presidente de una eventual federación Nunca me puse a pensar qué pasa si no sov senador, obviamente nunca pensé ser ministro de Educación. Las cosas en política se hacen en función de ir más allá y no en base al cálculo pequeño. Un conjunto de amigos me pidió que encabezara la formación del PPD y lo hice porque me pareció fundamental, y hubo otro conjunto de amigos que me dijeron: "No lo hagas porque te vas a quemar". En política las cosas se hacen en función de creer en algo. Yo creo que hoy hay un provecto importante para el Chile del próximo siglo. Los éxitos del gobierno actual nos permiten el raro privilegio, que pocas veces se da, de pensar a mediano plazo lo que requiere Chile para el futuro, y estoy dispuesto a hacer eso, con fuerza y decisión.

"Hay mucha gente que cree que su destino es ser segundón"

—¿Pero siente el apoyo de sus amigos del PS y el PPD o se siente solo?

—Siento que hay amigos en muchas partes. En Cerrillos y en Meillonegociación del candidato, el acuerdo parlamentario y las cuotas de poder que se pueden obtener en el próximo gobierno.

—El tema parlamentario nunca lo he comprendido, le soy bien franco. Porque yo no sé en qué punto de Chile un democratacristiano haya votado por uno nuestro, no sé qué le debemos al Partido Demócrata Cristiano. Elegimos el año '89, 26 diputados y de ellos, sólo nueve o menos salieron elegidos por el rebalse de la DC.

La negociación de gobierno es en función del peso que se tiene. Si uno vale la mitad, un Presidente inteligente —y no porque haya cuoteo— lo va a llamar al gobierno.

—...y si no hay beneficio ni en lo parlamentario ni en la formación del próximo gobierno, por qué aceptar la intransigencia de la DC...

—Me he hecho esa reflexión. Porque no me cabe la menor duda que la DC, y lo hemos conversado con los dirigentes, sabe que el próximo gobierno va a ser de la Concertación y vamos a seguir gobernando juntos.

En un gobierno de coalición hay que empezar a acostumbrarse que tiene que haber competencia, que es normal y que no se pone en riesgo nada. Yo en este proceso he escuchado cosas insólitas, como cuando se propone debatir ideas y dicen que no porque no hay programa. U otros que dicen que es malo debatir porque nos apartamos de lo principal que es el mecanismo para encontrar el candidato ¿Pero se ha visto? En democracia se contrastan puntos de vista.

inscritos en un partido, o si sólo pueden hacerlo quienes han participado en las elecciones internas de cada colectividad.

—Tienen que votar todos. Cómo van a votar algunos y otros no. ¿No ve que en la última elección socialista no votó don Carlos Ominami porque andaba acompañando al Presidente Aylwin a Japón?

"Esto es el mundo al revés"

—Al darse un universo tan amplio, de militantes e independientes, en las primarias, ¿no se genera una incertidumbre muy grande, sobre todo para su sector?

—¿Por qué va a generar incertidumbre en el sector?

—Porque según las encuestas, del 37% de las personas que se dicen de izquierda sólo un 17 votaría por usted para Presidente.

- —Eso quiere decir que si se hace la primaria pierde Lagos. Esto es el mundo al revés, porque nosotros, los que aparecemos en las encuestas en una situación desmejorada queremos un mecanismo amplio y participativo y los que aparecen con un alto grado de seguridad, no quieren esto. Por eso me interesa que al país le quede claro que aquí no estamos por un pleito menor, yo no me meto en pleitos menores. Acá hay un cambio en el sistema político chileno, hay un gobierno de coaliciones.
- —De ser tan amplio el mecanismo de elección se generaría una fuerte campaña interna hacia los partidos.

-Pero qué duda cabe. Es hacia los

"El ministro Correa podría ser presidente de la Federación de Teatros"

—¿Piensa que el resultado podría ser estrecho?

—No podría hacer ninguna estimación.

—Le pregunto porque mucha gente del Partido Socialista está buscando otras soluciones. De hecho el ministro Enrique Correa lo pone como presidente de una eventual federación PS-PPD.

—La verdad es que pueden haber muchas alternativas y soluciones. Uno podría decir que a lo mejor el ministro Correa podría ser presidente de la Federación de Teatros, ahora que va a haber un gran festival de teatro en abril en Santiago y en el cual él ha estado muy involucrado. Eso no es incompatible con que sea ministro Secretario General de Gobierno.

—¿Entonces, es posible que usted sea presidente de esta federación?

—También podría ser profesor universitario y muchas cosas en la vida.

—Pero tras la elección, ¿qué pasará?

—Los resultados en una democracia se acatan y se felicita al que vence. Eso es lo que yo estoy acostumbrado a hacer.

-¿Y a qué se dedicará después?

—No me he puesto a pensar en esas cosas. No vivo de cálculos, no acostumbro a eso. Tengo un modo de entender la vida de manera distinta.

yecto importante para el Chile del próximo siglo. Los éxitos del gobierno actual nos permiten el raro privilegio, que pocas veces se da, de pensar a mediano plazo lo que requiere Chile para el futuro, y estoy dispuesto a hacer eso, con fuerza y decisión.

"Hay mucha gente que cree que su destino es ser segundón"

-¿Pero siente el apoyo de sus amigos del PS y el PPD o se siente solo?

—Siento que hay amigos en muchas partes. En Cerrillos y en Mejillones.

—Esa es la base. ¿Qué pasa con la cúpula partidaria en donde hay gente que cree más conveniente esperar otra oportunidad presidencial?

—Me parece absolutamente razonable y, seguramente, en la próxima oportunidad van a seguir esperando... Hay mucha gente que cree que su destino es ser segundones. Yo creo que mi destino es interpretar, a través de nuestras políticas, lo sencillo, lo humilde.

—Pero en este camino, ¿no se siente un poco solo cuando se encuentra con esos segundones?

—No lo veo así. Me siento muy bien acompañado.

"No sé en qué punto de Chile un DC haya votado por uno nuestro, no sé qué le debemos al PDC"

-Algunos ponen, por encima de la

no va a ser de la Concertación y vamos a seguir gobernando juntos.

En un gobierno de coalición hay que empezar a acostumbrarse que tiene que haber competencia, que es normal y que no se pone en riesgo nada. Yo en este proceso he escuchado cosas insólitas, como cuando se propone debatir ideas y dicen que no porque no hay programa. U otros que dicen que es malo debatir porque nos apartamos de lo principal que es el mecanismo para encontrar el candidato ¿Pero se ha visto? En democracia se contrastan puntos de vista.

"De haber sabido que cada reunión con Frei era una «cumbre» lo habría invitado al San Cristóbal"

—¿Para superar el estacamiento será necesaria una cumbre con Frei? ¿Cuándo la efectuarán?

—Con Frei conversamos frecuentemente. ¡Haber sabido que cada reunión es una cumbre!... lo habría invitado a caminar al San Cristóbal.

No está prevista una conversación, pero seguramente nos pondremos en contacto, siempre mantenemos diálogo y contacto en forma permanente.

—La gente piensa que puede haber un acuerdo "tongo"...

—Lo único que puedo decir es que yo no acepto ningún "tongo". Tengo un concepto muy claro frente al país: si hay cualquier situación que me parezca inadecuada, si hay un "tongo", se lo diré al país.

